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刘锡伟说：之所以呼吁为邱兴华做司法精神鉴定，是出于科学工作者的本能
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邱兴华在陕西杀人的
时候，刘锡伟正在青海学
术会议上讲他的 “疯劫”
理论。

这位知名的精神病学
专家在报纸上看到邱兴华
的通缉令和案情简介，判

断邱兴华很可能是一名精
神病人，马上就按通缉令
上的电话给一位董警官打
电话：邱兴华应该在他最
熟悉的地方。半个月不到，
邱兴华在汉中佛坪的家中
落网。

邱兴华被警方抓获后，
一开始刘锡伟并没打算介
入———因为此前曾对马加
爵案、上海留美女硕士杀夫
案提出精神鉴定的呼吁，
“我已经成了一个喜欢制造
麻烦的人，不受欢迎。”

可是接下来铺天盖地
一面倒的网上舆情和司法
机关批捕、起诉、审判一系
列工作的展开让刘锡伟坐
不住了。“一次错判比10次
犯罪对社会的危害更大。”
想到培根的名言，刘锡伟又

找来大量有关邱兴华案件
的报道，连夜写了篇文
章———《判断邱兴华患有精
神病的十点理由》。

发到哪里才能起到最
大的效果？刘锡伟的迟疑被
读初中的外孙看在眼里：

“发到网上呗！”提到这事，
刘锡伟现在还觉得好笑：
“我外孙一看我的文章题
目，就打击我说我起的这个
标题太差，一点都不吸引眼
球，自作主张替我改了。”
让刘锡伟迅速置身舆情漩

涡的 《晕！邱兴华竟然无
罪？》在这样的情况下正式
出炉。

abc�

z01í�ð2

364Arí�t� }

12月 8日的二审已经

过去数天了，可迟迟没有宣
判，甚至还不肯定会不会在
宣判时决定是否进行司法
精神鉴定，眼下刘锡伟最担
心的就是这个。至于网上舆
情对他的恶评，他根本不屑
一顾：“说我是邱兴华的私

生子。嘿嘿！我今年 73岁
了，邱兴华生得出我来
么？”

刘锡伟认为，邱兴华一
案异常契合他深入研究多
年的“返祖兽性化症状群”

理论，因此他毫不怀疑自己
“邱兴华是一名精神病人”

的判断。“首先邱兴华有家
族精神病遗传史；其次根据
媒体报道，邱兴华在杀人前
曾说将来有了钱到最好的
医院做亲子鉴定，这说明他
有思维障碍中典型的非血
统妄想；其三他在杀人时带

有明显的剩余杀人特点，剩
余杀人仅出现于精神病杀
人或报仇杀人；其四他被捕
后两次声称自己精神健康，
让他做精神病鉴定莫名其
妙，是侮辱他的人格，这说
明他根本没有内审力。在这

起案件中，邱兴华不仅‘残
酷杀人’‘滥杀无辜’且

‘剩余杀人’，这三点足够
说明他契合‘返祖兽性化症
状群’。”
“所以我完全没有必

要，也从来不怕和别人在这

件事情上面辩论。如果科学
能够驳倒，那还是科学吗？”
刘锡伟泰然自若地给自己
的茶杯续了点水，继续说
道，“不过也有一些专家，比
如公安大学的李玫瑾教授
提出不同意见。李教授在学

术上也颇有成就，不过这次
李教授认为邱兴华属于变
态人格我不能同意。犯罪心
理学和司法精神病学是两
门不同的学科。犯罪心理学
研究犯罪者心理，研究导致
或可能导致行为人发生犯

罪行为的犯罪心理及其发
展变化规律，主要为预防犯
罪发生；而司法精神病学属
于鉴定学科，针对具体的个
人在作案当时的精神状态
进行判断。”
“我和李教授的争论

属于学术争论，现在争论
谁对谁错都没有意义，最
好也是最直接的方法就是
给邱兴华做司法精神鉴
定。”刘锡伟说，“当然我
的看法不一定对，不过不
是还有最高法院的八大专
家么？请郑瞻培、田祖恩、

纪术茂、杨德森、刘协和诸
教授等对邱兴化作一次司
法精神鉴定，真相很快就
能大白。”刘锡伟说。
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“这次您卷进事件的漩

涡中心，有人说你是为了出
名才这样干的，你怎么看？
换句话说，如果不是邱兴华
这个案件这样受关注，您还
会这样做（为邱兴华做司法
精神鉴定奔走呼喊）？”记

者问刘锡伟。
“我今年73岁了，研究

精神病学 50年，早就是个
退休的老头子，有什么名不

名的。根据目前公开的事实
看，邱兴华是不知道自己做

了什么的。替邱兴华 ‘说
话’，是出于一个科学工作
者的本能。现在二审迟迟没
有决定是否进行司法精神
鉴定，我很担心。一次错判
比 10次犯罪对社会的危害
更大，这是培根说的。”刘锡

伟说，“邱兴华案备受舆论
和大众的关注，是一个很好
的契机，我觉得身为科学工
作者，一定要把这件事情公
开，要让更多的人知道这件
事，知道司法精神病学的重
要性。”

说到这，刘锡伟突然反
问记者：“你现在认为邱兴
华有没有精神病，该不该做
司法精神鉴定？”

得到记者肯定的答复，
刘锡伟大笑，“要的就是这
样的效果。现在这么多家国

内媒体找我，我来者不拒，
多一个人肯听我的观点，中
国的司法精神病学也就多
一分希望。”

刘锡伟还给记者举了
一个例子：
“那篇《晕！邱兴华竟

然无罪？》的文章贴到网上，
上海一个老板给我打电话，
质问我一个堂堂教授干嘛
要替杀人犯说话，约我到咖
啡馆谈谈，要给我好好洗洗
脑。”

刘锡伟接到电话，欣然

而往，一个小时后，上海老
板心悦诚服，握着刘锡伟的
手说：“尽管我仍然不赞同
你的观点，但我相信，给邱
兴华一个司法精神鉴定的
机会比马上杀掉邱兴华重
要得多。”
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刘锡伟告诉记者，在
12月 8日二审开庭之前，
他就紧急上书，希望能够
“枪下留人”，但从目前事
件进展来看，尽管邱兴华
的家属和律师都提出要给
邱兴华做司法精神鉴定，

但是否鉴定尚在两可之
间。刘锡伟异常着急，也觉
得非常遗憾。

刘锡伟说：“目前国内

存在不少精神病人犯罪的
现象。根据我个人的判断，
每年 1万起有可能需要鉴
定的司法精神病学案件，误
检误诊率接近10％，像××
投毒案，极有可能就是精神
病人犯罪，但这个人没有鉴

定就被判处死刑了。对这一
问题如果不重视，将他们视
为正常人一杀了之，有失公
平，也违反法律。”

谈到这个，刘锡伟突
然有些感慨，他告诉记
者，目前尽管国家法律对

精神病人犯罪有着相应的
免罪条款，但目前实际情
况是只有当司法机关认为
要做鉴定，司法鉴定部门
才去做鉴定。这样就导致
很多时候司法机关出于自
身认知水平的原因，或者

因为快速结案的冲动，往
往不提起鉴定，把一些精

神病人送上刑场或送进
监狱。

“就拿邱兴华这件案
子来说，我认为目前不管
是一审还是二审都太操之
过急了。现在的情形是一
审判了死刑，没给邱兴华
做司法精神鉴定；二审还
没宣判，据说是要等到宣

判的时候再决定做不做司
法精神鉴定。可是正常的
状态是，先做司法精神鉴
定再宣判。”刘锡伟语速飞
快，他认为，按邱兴华犯下
的事情来说，那些无辜枉
死的人是很值得同情的，

但如果经司法精神鉴定邱
兴华确属精神病，那精神
病人同样值得同情。
“所以我说邱兴华案件

是一个非常好的契机。这个
案件处理好了，我相信我们
国家法制化、科学化、人性

化的进程都会往前推进一
步。反之，如果没有给邱兴
华做鉴定就草率地宣判，根
本解决不了问题。也许暂时
能够平息民愤，但这等于是
隐瞒了真相。事实上精神病
人犯罪的现象不会因为隐

瞒而消失，如果不能利用邱
兴华案件的契机重视精神
病人犯罪，中国的司法精神
鉴定学科不会得到很好的
发展。最可怕的结果就是，
精神病人犯罪这个威胁越
来越大，我们的社会越来越

不和谐，这一点我在上书中
央有关部门领导的时候也
提到了。”
“给邱兴华一个机会就

是给中国司法精神病学一
个机会。”刘锡伟说。

]7»@ 89 :;

abc ]7»@ 89 :; <

0

1

2

3

]

7

=

>

?

@

@

345


